3003 Bern, 27. November 2000

Ablage: AlpTransit

Dossier-Nr.: 211 - 14

Datum 27. 11. 2000

Herrn Prof. Dr. S. Schmid Geolog. - Paläontolog. Institut Bernoullistrasse 32 4056 Basel

Ablösung der Fachkommission Geologie der Alpentransversalen (FKGA)

Sehr geehrter Herr Prof. Schmid

Mit dem Abschluss der Projektierungs- und Bauvorbereitungsphase am Lötschberg und am Gotthard wurde ein bedeutender Meilenstein im NEAT-Projekt erreicht. In dieser Phase galt die Aufsicht des Bundes primär der Sicherstellung der korrekten geologischen Erkundungen. Die Aufbereitung der geologischen Daten durch die Ersteller wurde seitens des Bundes durch die FKGA begleitet und überprüft. Die FKGA hat ihre Aufgabe zu unserer vollsten Zufriedenheit erfüllt. So haben sich denn auch die Prognosen bisher als zutreffend erwiesen.

Mit dem Beginn der Untertagebauten der beiden Basistunnel steht neu nicht mehr die korrekte Prognose, sondern insbesondere die bautechnische Umsetzung der geologischen Erkenntnisse durch die Ersteller im Vordergrund. Als zuständige Fachstelle des Bundes für die Projektsteuerung, Projektaufsicht und Berichterstattung hat das BAV im Hinblick auf diese neue Phase und unter Beachtung der vorgegebenen Rahmenbedingungen - insbesondere der für die Erstellung der NEAT gewählten Organisation und der damit verbundenen Verantwortlichkeiten, der NEAT-Controlling-Weisung (NCW) - entschieden, die FKGA auf Ende Jahr aufzulösen und die Aufsichtstätigkeit im Bereich Geologie und Bautechnik unter Beizug des notwendigen Fachwissens im eigenen Amt wahrzunehmen. Die beizuziehenden Experten bzw. das Expertenteam sollen das BAV in seiner Tätigkeit permanent begleiten und beispielsweise die Berichte und Anträge der Ersteller beurteilen wie auch die Sektion AlpTransit im Rahmen der Sonder- und Ergänzungsprüfungen (NCW-Kapitel 4, Artikel 7 und 8) unterstützen.

Das BAV hat am 9. November 2000 die NEAT-Aufsichtsdelegation (NAD) über die geplante Ablösung der FKGA und die künftige Unterstützung des BAV informiert. Der Präsident der FKGA, Herr B. Reinhardt, hatte ebenfalls Gelegenheit aus seiner Sicht die notwendige Aufsicht im Bereich Geologie / Bautechnik während der Bauphase darzulegen. Die NAD konnte feststellen, dass weitgehend Konsens besteht und die vorgesehene Lösung praktikabel und angemessen ist.

Seitens des UVEK stimmen wir diesem Konzept des BAV, das auch prospektive Massnahmen ermöglicht, zu. Folgedessen habe ich verfügt, die FKGA per 31. Dezember 2000 aufzulösen.

Für Ihren Einsatz und die geleisteten Dienste zugunsten der sorgfältigen Aufbereitung der geologischen Prognosen und der baurelevanten Daten danke ich Ihnen.

Ich hoffe, dass Sie mit Genugtuung auf die Kommissionsarbeit zurückblicken können und wünsche Ihnen in Ihrer weiteren Tätigkeit viel Erfolg und Befriedigung.

Mit freundlichen Grüssen

Moritz Leuenberger

Bundesrat